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Hace unos días recibí un correo de mi amigo Fabián 
piedimonte, Director de neurotarget, encargándome 
escribir una reseña sobre Fernando Cerveró, 
centrándome en el tiempo que coincidí con él como 
representante de la sociedad española del Dolor (seD) 
y el homenajeado como representante de la Iasp 
ante FeDelat. Como es lógico, mi contestación fue 
afirmativa ya que hacerlo supone para mí un honor y, 
al mismo tiempo, un inmenso placer.

a Fernando lo conocí en el año 1995, durante el 
primer Congreso que la european pain Federation 
(eFIC) celebraba en la ciudad italiana de Verona y me 
lo presentó josé antonio de Vera, por aquel entonces 
Presidente de la SED. Por supuesto que me refiero a 
“conocerlo” en persona, ya que, como cualquier médico 
interesado en el dolor, sabía quién era a través de sus 
publicaciones desde que comencé a dedicarme al 
tratamiento del dolor.

en aquellos momentos, Fernando acababa de 
regresar a españa luego de terminada su etapa escocesa 
para hacerse cargo de la Cátedra de Fisiología de la 
universidad de alcalá de Henares (españa). Fernando 
hizo su licenciatura en medicina en la universidad 
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Complutense de madrid entre los años 1966-1972, 
donde también realizó su doctorado sobre “la transmisión 
sensorial en los ganglios raquídeos”. (Foto 1) 

en 1975 marchó a la universidad de edimburgo 
donde trabajó con el profesor Iggo siendo aquella época 
el momento de inicio de su relación con la Iasp. en la 
universidad de alcalá permaneció hasta el 2002, año en 
el que se marchó a Canadá como Director de la unidad 
de Investigación de anestesia de la universidad mcgill 
de montreal. Durante los años de su etapa española 
nuestra relación fue puramente formal.

pero nuestros caminos vuelven a cruzarse 
de nuevo en el año 2006 durante el Congreso 
latinoamericano de Dolor que se celebró en Viña del 
mar (Chile), cuando ambos estábamos representando 
a nuestras respectivas sociedades ante la Federación 
latinoamericana de asociaciones para el estudio del 
Dolor (FeDelat). (Foto 2) Él como representante de 
la Iasp para latinoamérica y yo como representante 
de la sociedad española del Dolor, desde aquel 
evento no dejamos de coincidir en los Congresos de 
las distintas sociedades de Dolor y en las reuniones 
Iberoamericanas, cosa que contribuyó a afianzar 

Foto 1. Comenzando la Universidad 
(año 1966)

Foto 2. Con autoridades de FEDELAT y capítulos latinoamericanos de dolor durante 
el VIII Congreso Chileno de Dolor (Santiago de Chile, año 2008)



Vol 9 2015 Homenaje al Dr. FernanDo CerVeró 7

nuestra amistad. posiblemente, en ello influyó 
mucho el darnos cuenta que aquello que nos unía 
era mayor que lo que nos separaba; nuestro interés 
por la difusión de la enseñanza y el reconocimiento 
de la problemática existente sobre el dolor crónico, 
así como su repercusión en los distintos países que 
componen latinoamérica, y sobre todo, nuestro amor 
por latinoamérica y sus gentes, haciéndonos eco de 
sus dificultades, de sus carencias y de sus logros, 
manteniendo al mismo tiempo, una relación de respeto. 

Del año 2006 al 2009 fue una época, tanto para 
Fernando como para mí, de gran actividad: viajes, 
reuniones, puesta en marcha de una serie de 
proyectos, etc. todo ello fue posible por la colaboración 
indispensable de dos personas a las cuales desearía 
nombrar y destacar: eduardo Ibarra, presidente de 
FeDelat durante aquel período e impulsor de una 
serie de líneas de trabajo encaminados a dotar a 
FeDelat de una personalidad propia dentro de la 
Iasp y a antonio Bustamante, Director Comercial 
de grunenthal latinoamérica con sede en Quito 
(ecuador) que durante los años que ocupó su cargo 
se destacó por su decidido apoyo, en distintos países 
latinoamericanos, a la difusión y enseñanza del dolor. 
todo ello contribuyó a crear y poner en marcha una 
actividad que, gracias a Dios, todavía continúa.

 nuestros múltiples encuentros durante este tiempo 
me sirvieron para conocer otro Fernando, no el profesor 
Cerveró, oficial, sino a Fernando, la persona, que 
resultó todo lo contrario a la figura del “Profesor clásico” 
serio, malhumorado y hablando continuamente de su 
profesión. Fernando es una persona vitalista, buen 

conversador, simpático, familiar, con un desarrollado 
sentido del humor y, aunque nadie lo diría, ¡hincha 
del real madrid! (Foto 3) Con ese Fernando tuve el 
honor de compartir nuestras ilusiones, discusiones y 
proyectos durante esos años mágicos que sirvieron 
para poner los cimientos de una buena amistad. 

en el año 2009, Fernando me llamó para comunicarme 
que iba a presentar su candidatura a la presidencia de la 
IASP. La idea me pareció magnifica y, por supuesto, le 
ofrecí toda mi ayuda para hacer campaña a su favor tanto 
en españa como en latinoamérica. también hablamos 
de la dificultad que presentaba al estar enfrentada su 
candidatura a la apoyada por los norteamericanos, debido 
a lo cual sus posibilidades no eran demasiadas, pero 
Fernando estaba decidido a presentar batalla y así fue. 
Y ¡se hizo el milagro y se consiguió! Fernando ganó las 
elecciones para la presidencia de la Iasp. esta noticia 
tuvo una parte muy positiva; era el primer hispano parlante 
en llegar a ese cargo, pero también una parte negativa; 
tuvo que ceder su lugar de representante ante FeDelat. 
afortunadamente, dicho cargo fue ocupado y defendido 
dignamente por mi buen amigo josé Castro lopes.

 a partir del año 2010 comenzó para Fernando una 
época de actividad frenética relacionada con su cargo, 
primero como presidente electo y después como 
presidente de la Iasp, pero aún así supo hacerse tiempo 
para continuar su relación especial con las sociedades 
latinoamericanas de dolor y con la sociedad española 
del Dolor ya que, a pesar de sus múltiples ocupaciones, 
siempre ha tenido un hueco para asistir a aquellos 
eventos latinoamericanos y españoles en los que se 
ha requerido su presencia. (Fotos 4 y 5)

Foto 3. En el partido Argentina-Perú por las eliminatorias al 
mundial de fútbol Sudáfrica 2010. (Buenos Aires 2009)

Foto 4 .15º Congreso Mundial del Dolor (Buenos Aires año 
2014)
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Foto 5. Durante el “Camp Pain” (San Pablo, Brasil, año 2014)

Hoy Fernando ya es presidente pasado de la 
Iasp y puede mirar hacia atrás observando cuál 
ha sido la trayectoria trazada durante estos años y, 
francamente, creo que puede sentirse orgulloso por 
todos los proyectos que ha sido capaz de hacer y de 
poner en marcha.

Hace unos meses contacté con él para invitarlo 
a dictar la Conferencia de Clausura en una reunión 

de unidades de Dolor celebrada en santiago de 
Compostela (españa), donde nos habló de su próximo 
regreso a Inglaterra, con lo cual queda aparcada, por 
ahora, su idea de ser un visitante asiduo de la costa 
de málaga De nuevo nos volvió a plantear nuevos 
retos de cara al futuro y a poner en tela de juicio lo 
que hasta ahora era materia indiscutible en la fisiología 
del dolor crónico, pero ¡así es Fernando! 


